

Zeitschrift:	Revue économique franco-suisse
Herausgeber:	Chambre de commerce suisse en France
Band:	10 (1930)
Heft:	6
Rubrik:	Le commerce extérieur de la France pendant les sept premiers mois de 1929 et 1930

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE ÉCONOMIQUE FRANCO-SUISSE

Organe mensuel officiel

de la

Chambre de Commerce suisse en France

61, Avenue Victor-Emmanuel III

Juillet-Août 1930

Paris VIII^e

N° 6

TÉLÉPHONE
Elysées 54-94

ADRESSE TÉLÉGRAPHIQUE
Commersuis-Paris 45

*La Revue économique franco-suisse
fait suite au Bulletin mensuel
de la Chambre de Commerce suisse
en France*

Le numéro : 3 fr.
Un an : fr. 30
(*argent français*)
CHÈQUES POSTAUX
Paris 32-44

Le commerce extérieur de la France

pendant les sept premiers mois de 1929 et 1930

LES chiffres du commerce extérieur de la France, pour les sept premiers mois de 1930, méritent un examen attentif auquel nous allons essayer de nous livrer.

En chiffres ronds, c'est-à-dire en milliards de francs, voici le total du commerce extérieur de la France dans les sept premiers mois de 1930 comparé au total des sept premiers mois de 1929:

Milliards de francs	de 1929	de 1930
(sept premiers mois)		
Importations	35.2	30.9
Exportations	28.9	26.2
Commerce total....	64.1	57.1

On constate donc que le total des échanges extérieurs visibles de la France qui avait légèrement dépassé 64 milliards de francs, de janvier à fin juillet 1929, s'est abaissé à 57 milliards 100 millions dans la période des sept premiers mois de 1930. Le fléchissement, en 1930, atteint donc 7 milliards de francs, soit 10.9 %.

*

**

Le tableau n° 1 de la page 149 nous montre que, dans les sept premiers mois de la présente année, la valeur totale des importations a été in-

férieure, de 4 milliards de francs, au total des sept premiers mois de l'année dernière. Mais il nous montre, en même temps, que, sous le rapport des quantités les importations des sept premiers mois de 1930 ont été, au contraire, supérieures de 1 million 700 mille tonnes aux chiffres des sept premiers mois de 1929. Cette sensible diminution en valeur (12 %) accompagnée d'une légère augmentation en poids (5 %) indique assez clairement une baisse de prix des marchandises importées, ou tout au moins de certaines catégories d'importations que nous examinerons tout à l'heure.

Quant aux exportations le même tableau (n° 1) fait ressortir pour les sept premiers mois de 1930, par rapport à la même période de 1929, un fléchissement en valeur aussi bien qu'en poids. Mais le fléchissement en valeur a été de 9.6 %, tandis que, sous le rapport des quantités, il n'a été que de 6 %. Comme pour les prix d'achat des marchandises importées, nous constatons donc, une diminution des prix de vente des marchandises exportées, ou tout au moins, de certaines catégories d'exportations que nous aurons à examiner.

*

Voyons maintenant comment, dans l'ensemble des importations et exportations, se sont com-

posées les trois grandes catégories de produits ou marchandises : objets d'alimentation, matières nécessaires à l'industrie et objets fabriqués.

Le tableau n° 2 nous montre, aux entrées de denrées alimentaires, une régression de 2 milliards 220 millions de francs (soit 27.4 %) et de 995 mille tonnes, soit 24 %. Ce fléchissement s'explique assez par l'abondance de la récolte de 1929 qui a permis, à la France jusqu'en juillet de la présente année, d'importer de l'étranger des produits agricoles en moindres quantités. Cette situation favorable ne paraît pas devoir continuer, par le fait que les récoltes de 1930 ne valent pas celles de l'année dernière.

Le tableau n° 2 nous montre, d'autre part, une très appréciable augmentation des exportations de denrées alimentaires : 180 millions de francs (soit

5,1 %) et 559 mille tonnes, soit 64 %. Cette augmentation s'explique par la même raison que le fléchissement des importations : surabondante récolte, en 1929.

**

Au tableau n° 3, nous constatons que les importations de matières premières ont diminué, d'une année à l'autre, de 3 milliards 195 millions de francs (soit 14.8 %) mais ont augmenté, sous le rapport des quantités, de 2 millions 429 mille tonnes (soit 10.1 %). Il convient de signaler que cette augmentation est due, jusqu'à concurrence de 1 million 186 tonnes à la progression des importations de houille. Le total importé dans les sept premiers mois de 1929 avait été de 17 millions 134 mille tonnes et de 2 milliards 372 millions de francs, tandis que de janvier à fin juillet 1930, ce total s'est élevé à 18 millions 320 mille tonnes et 2 milliards 715 millions de francs. Pour le reste, la diminution en valeur avec augmentation en poids des matières importées s'explique par la diminution de prix de la plupart des matières premières nécessaires à l'industrie.

Quant aux exportations de cette catégorie, le même tableau (n° 3) nous montre qu'elles ont fléchi, en valeur comme en poids, c'est-à-dire de 1 milliard 209 millions de francs (— 16.3 %) et de 1 million 779 mille tonnes (— 9.2 %).

**

Le tableau n° 4 est le seul qui accuse une forte augmentation des importations, tant en quantité qu'en valeur. Les importations d'objets fabriqués ont, en effet, augmenté de 1 milliard 177 millions de francs (31 %) et de 280 mille tonnes (soit 24 %).

Les exportations d'objets fabriqués ont au contraire diminué en quantité et en valeur : Diminution de 1 milliard 751 millions (9.6 %) et 208 mille tonnes (6.8 %).

Il est certain que c'est sur ce chapitre des objets fabriqués que la situation du commerce ex-

térieur de la France à la fin du septième mois de 1930, est de beaucoup la plus défavorable : La France achète au dehors plus d'objets manufacturés que ses industries n'en exportent.

Quant au remède à cette situation, qui n'est pas sans alarmer les industriels français, nous en avons déjà parlé, il y a quelques mois, lorsque nous avons examiné les chiffres du commerce extérieur de la France pour l'année 1929. Ce n'est pas, quoiqu'on ait pu dire, dans un relèvement de la protection douanière qu'il le faut chercher et beaucoup de grands industriels en conviennent.

Le remède ne doit être cherché que dans une diminution de la fiscalité qui pèse d'un poids beaucoup trop lourd sur le mécanisme entier de la production, et maintient les prix de revient à des niveaux qui non seulement ne permettent pas aux industriels de conserver leurs débouchés à l'étranger, mais les mettent en mauvaise posture sur le marché français lui-même.

**

Dans l'ensemble, il serait exagéré de considérer comme alarmants, les résultats du commerce extérieur de la France, pour les sept premiers mois de 1930. D'abord il convient d'indiquer que le mois de juillet a été meilleur que le mois de juin, lequel avait été tout à fait mauvais.

Par rapport à juin, les importations ont fléchi de 45 millions tandis que les exportations ont progressé de 178 millions de francs.

Pour le seul mois de juin, le déficit de la balance commerciale avait été de 813 millions 509 mille francs, tandis qu'en juillet il n'a été que de 590 millions 246 mille francs.

Nous avons vu, au début de cette étude, que les sept premiers mois de 1930 ont accusé, par rapport à la même période de 1929, une très sensible régression du total des échanges de la France. Mais ce phénomène n'est pas particulier à la France. La plupart des pays sont dans le même cas et certains en sont beaucoup plus sérieusement affectés. C'est la conséquence forcée de la crise de surproduction et de sous-consommation qui sévit dans le monde entier.

Ce qu'il faut retenir (voir tableau 1) c'est qu'à la fin des sept premiers mois de 1929 le déficit de la balance commerciale visible de la France avait atteint 6 milliards 233 millions de francs, tandis que pour la période de janvier à juillet 1930, ce déficit se trouve réduit à 4 milliards 777 millions. La balance commerciale visible s'est donc améliorée de 1 milliard 455 millions de francs, soit de 23,3 %, d'une année à l'autre.

Ce résultat, à lui seul, compense en grande partie les constatations moins satisfaisantes que nous avons dégagées de ces statistiques et lorsqu'on sait que le revenu invisible que les touristes laissent en France, est évalué à plus de 8 milliards de francs, on doit convenir que la balance générale des comptes de la France, dans ses rapports avec l'étranger est en fort bonne posture.

COMMERCE EXTÉRIEUR DE LA FRANCE

pendant les sept premiers mois des années 1929 et 1930

Comparaison générale en valeur et en poids du total des marchandises importées et exportées.

1	Sept premiers mois de 1929		Sept premiers mois de 1930		Différences pour 1930			
	Milliers de francs ajouter 000	Tonnes	Milliers de francs ajouter 000	Tonnes	Milliers de francs (ajouter 000)	%	Tonnes	%
Importations	35.207.562	33.638.998	30.970.612	35.354.655	—4.236.950	—12,- %	+1.715.657	+ 5,- %
Exportations	28.974.194	23.044.258	26.192.875	21.616.222	—2.781.319	— 9,6 %	—1.428.036	—6,2 %
Excédent des importations	6.233.368	4.777.737	—1.455.631	—23,3 %

Comparaisons en valeur et en poids, par grandes catégories de marchandises
Produits alimentaires

2	En millions de francs (ajouter 000.000)			En milliers de tonnes (ajouter 000)		
	1929	1930	Défauts en 1930	1929	1930	Défauts en 1930
Importations	8.080	5.860	—2.220 ou —27,4 %	4.016	3.021	— 995 ou —24,7 %
Exportations	3.501	3.681	+ 180 ou + 5,1 %	862	1.421	+ 554 ou + 64,8 %
Excédent des importations	4.579	2.179	—2.400 ou —52,4 %

Matières nécessaires à l'industrie

3	En millions de francs (ajouter 000.000)			En milliers de tonnes (ajouter 000)		
	1929	1930	Défauts en 1930	1929	1930	Défauts en 1930
Importations	21.513	18.318	—3.195 ou —14,8 %	28.460	30.890	+ 2.890 ou + 10,1 %
Exportations	7.383	6.174	—1.209 ou —16,3 %	19.144	17.365	—1.779 ou —9,2 %
Excédent des importations	14.130	12.144	—1.986 ou —14 %

Objets fabriqués

4	En millions de francs (ajouter 000.000)			En milliers de tonnes (ajouter 000)		
	1929	1930	Défauts en 1930	1929	1930	Défauts en 1930
Importations	5.614	6.791	+1.777 ou +31,6 %	1.163	1.443	+ 280 ou + 24 %
Exportations	18.089	16.338	—1.751 ou —9,6 %	3.038	2.830	—208 ou —6,8 %
Excédent des exportations	12.475	9.547	—2.928 ou —23,4 %